

Fiestas de Villasur de Herreros (Burgos) de 2014

Texto del Pregón de fiestas

Pregonera: Nieves García Santacruz

BUENAS TARDES A TODOS.

Autoridades, Villasureñas y vilasureños, gentes de otros lugares, que sé que habéis venido porque sabéis que aquí, en Villasur de Herreros, las fiestas son, sin exagerar las mejores del planeta.

Como natural de Villasur que soy, os debo un pregón y este pregón que os debo, os lo voy a dar. Sin embargo, lo primero que debo hacer, antes de nada, es dar las gracias al Alcalde y al ayuntamiento por el apoyo mostrado para que esta modesta servidora haya tenido la posibilidad de dar el pistoletazo de salida a las mejores fiestas jamás conocidas. Así que, muchas gracias.

Debo reconocer que esta tarea ha conseguido emocionarme, hasta el punto de notar ese gusanillo en el estómago, como en mis mejores tiempos de responsable institucional y docente.

Por eso, En primer lugar, tengo que pedir os un favor y es el siguiente: me gustaría que me echarais una mano y estoy seguro de que puedo contar con vosotros. ¿Cómo? Muy fácil, lo vais a entender a la primera. Cada vez que pronuncie la palabra "Villasur" o "Villasur de Herreros", vosotros responderéis con un grito colectivo del tipo: ¡BIEN!!!. Quiero que este grito esté al nivel de lo que se espera de los habitantes capital humano de Villasur.

Vamos a hacer un ensayo: "Bajaba un día desde los Cabriales hacia Villasur **BIEN!!!**

Me gustaría, aprovechando la ocasión, compartir con vosotros unas breves reflexiones sobre mi querido Villasur, al que tanto quiero, en el que me he criado durante mi infancia y en el que también han crecido durante muchos veranos mis hijas, lo que nos ha permitido, igual que a muchos de vosotros, **presumir de "tener pueblo"**, un activo de un valor incalculable en grandes ciudades como Madrid y Barcelona. Los que vivís allí, sabéis de qué os hablo. Precisamente significa tener raíces y referentes históricos en un mundo como el de hoy tan vanal y superficial a veces. Un joven estudiante de Derecho en Lovaina, cuya familia ha nacido en Villasur, intentaba explicárselo a sus compañeros de otros países y se morían de envidia sana. Está claro que quien renuncia a sus ancestros se merece el mayor de los desprecios.

Como os decía, muchos años de ausencia no han podido arrancarme el profundo amor que profeso a mi "patria chica" Villasur **BIENN**. Desde Madrid vivo con afección su evolución así como cualquier noticia del diario acontecer y sigo con especial atención todo cuanto en Villasur sucede **BIENN**

Quisiera referirme a una serie de **costumbres y tradiciones** que me vienen a la memoria a propósito de la celebración de estas Fiestas hace ya alguna década, por parte de la generación

de nuestros padres y abuelos. En aquel entonces, la vida en Villasur bieeeeeen!!! como municipio de tradición agrícola y ganadera exigía durante los meses de verano un trabajo extenuante y a plena dedicación (largas estancias en el monte, las tareas relacionadas con la recogida de la hierba, la trilla, el cuidado de los animales y demás tareas agrícolas) Todo esto suponía la realización de jornadas de sol a sol y como podéis comprender los días de fiesta se anhelaban. Hay que tener en cuenta que todas estas tareas se realizaban manualmente, porque la mecanización de la agricultura se fue introduciendo progresivamente a partir de los años 60. Yo misma en aquellos años, tuve la oportunidad de contemplar cómo se asociaban la mayor parte de los agricultores del pueblo para comprar una Trilladora. Esto que ahora puede parecer una nimiedad, con la infinidad de maquinaria agrícola de la que se dispone, en aquellos momentos supuso una gran avance para favorecer la productividad de la agricultura por un lado y para fomentar la colaboración de los agricultores de la zona. Sería lo que ahora se llama una “Buena Práctica”.

En la ganadería, precisamente, la misma generación que se asoció para la compra de la máquina mencionada, también compartía los gastos derivados del cuidado del ganado (ovejas, vacas) contratando a un pastor. También era un espectáculo el esquila del ganado lanar y como no, la matanza del cerdo por Navidad

Estas Fiestas de agosto, complementarias de las tradicionales de septiembre, iniciadas en los años 80 de forma total y absolutamente desinteresada por personas como Josechu, Rodrigo y Samuel a quien quiero rendir desde aquí un homenaje, por el esfuerzo personal que hicieron para adaptarlas a todos los que veníamos de fuera, digo que estas fiestas nos sirven para reencontrarnos y recapitular lo que fue Villasur bieeeeeen y la perspectivas que se abren... .

Seguramente pocas personas hayan llegado a la conclusión de que nuestros antepasados tenían madera de **emprendedores**, sí, sí habéis oído bien EMPRENDEDORES, un concepto como sabéis, de plena actualidad. Muchos de los aquí presentes recordarán, que las generaciones anteriores, conscientes de que estas tierras no eran lo suficientemente productivas, se veían obligados a compatibilizar sus tareas (por cuenta propia) agrícolas/ganaderas, con trabajo por cuenta ajena en la Construcción (carreteras, pantanos, edificaciones publicas...) y/o montando pequeños negocios, vinculados a los recursos naturales del pueblo (panadería, venta de leche y derivados, chorizo, morcillas...). O por qué no a fabricar escobas de brezo que se vendían en todo el territorio nacional y la tarea que llevaba a cabo nuestro querido(herrero, que hasta hace no muchos años estuvo utilizando la fragua que gracias al esfuerzo y cuidado de todos se mantiene como un vestigio de nuestro pasado, cerca del río.

Nuestros antepasados, como podéis deducir, además de trabajar con ahínco para mejorar su economía familiar, tenían, quiérase o no, madera de emprendedores y plantaron su semilla, que afortunadamente hoy podemos decir que ha germinado y que la generación presente ha sabido recoger el testigo, con casos ejemplares como el de la panadería ecológica La Artesa, el Restaurante La Tenada y otros muchos más.

Seguramente, estareis pensando que me olvido de las **mujeres** o que considero que no han tenido un papel relevante en la historia y costumbres de este pueblo. Precisamente es todo lo

contrario, ya que **sin el trabajo y el esfuerzo de las mujeres de todas las generaciones todo lo dicho hasta el momento no hubiera sido posible**. Como en el resto de la sociedad, no siempre se ha valorado justamente el papel de la mujer, que además de tener hijos han sido capaces de desarrollar un papel productivo en la economía y en la medida de lo posible se han ido incorporando a la vida política y social y buena muestra de ello, es que ahora mismo tenemos representación femenina en esta corporación municipal. Al igual que toda la población de Villasur, su labor en aquel entonces fue importante, como lo es ahora, con las **iniciativas socioculturales que permanentemente está organizando el grupo de mujeres de Villasur**. A este respecto quisiera dejar patente que en la historia de este pueblo hay una mujer cuyos antepasados, son de aquí. Fue una heroína, me estoy refiriendo a MANUELA SAENZ (1797-1856),

A pesar de recibir críticas en su momento, siempre supo defender los ideales de su pueblo y contribuir a conseguir, junto con Simón Bolívar, la liberación e independencia de América Latina, lo que le llevó a ser la Comandante en Jefe de los ejércitos Bolivarianos y a ser considerada la precursora del feminismo en América Latina. Pues bien, esta heroína, hija de un indiano oriundo de Villasur, tiene dedicada una calle, precisamente esta que se encuentra a mi izquierda, en reconocimiento a su labor.

Estamos ya en verano y en Villasur tiene un significado especial porque se repiten encuentros y reencuentros entre amigos y vecinos, que tienen en esta tierra su punto de referencia

Y es en estos días de alegría cuando los vecinos y los hijos de Villasur podemos contemplar la **apuesta por un Municipio que en muy pocos años ha pasado de tener escasos recursos a poder abordar obras de envergadura que claramente han mejorado sus infraestructuras**. Debo resaltar el esfuerzo realizado por el actual equipo municipal que ha luchado por tener unas cuentas saneadas y conseguir al mismo tiempo ingresos adicionales de carácter permanente que le han permitido dotarle de nuevos servicios e infraestructuras , haciendo posible compatibilizar tradición con modernidad ,haciendo convivir el incipiente desarrollo turístico y cultural y económico, con inversiones que dinamicen la zona.

Nuestro municipio tiene **costumbres y raíces ancestrales que necesariamente deben mantenerse y recordar, pero que deben encajar como piezas de un puzzle en el entramado de una sociedad como la actual en la que prima el acceso a la información y en la que cada Colectivo debe encontrar su hueco**, que necesariamente debe ser distinto al de los demás ofreciendo algo distinto que atraiga a personas con iniciativa que promuevan el desarrollo equilibrado de Villasur. Bueno, pues precisamente **ese es el gran reto**. Desde aquí invito a las nuevas generaciones de jóvenes que hagan un esfuerzo colectivo por encontrar un nuevo modelo de desarrollo para Villasur que combine actividades tradicionales, preservadoras del medioambiente, autosostenibles que puedan pervivir en el tiempo en un mundo altamente tecnificado e interconectado entre lugares, sectores y entornos hasta hoy impensables, y que pueden dar acceso a un sinfín de nuevas oportunidades.

Debemos pensar que VILLASUR tiene un patrimonio medio ambiental maravilloso con nuestros pinos, robles y bosques que naturalmente hay que preservar en estos tiempos en los que asustados presenciamos año tras año las terribles presas que se cobra el fuego, por ello os

animo a seguir preservando todavía con más esfuerzo la protección de los bosques que todos disfrutamos, y que año tras año nos brindáis al resto de amigos que os venimos a visitar.

No podemos olvidarnos en este ambiente festivo de los vecinos de Villasur que durante todo el año mantienen vivos sus encantos y cuya labor agradecemos muy especialmente, sobre todo los que venimos de fuera.

Por último, pero no por ello menos importante, en los jóvenes precisamente, en los que Villasur deposita su confianza como dinamizadores futuros del municipio, ha pensado cuando la asociación **La Fragua** cuando ha preparado el programa de fiestas, ya que las deben considerar como suyas. En este sentido, un saludo y aprecio muy especial para la juventud tan bien representada en estas fiestas.

Estos son días de alegría en los que ya os anuncio estará permitido realizar algún pequeño exceso, una licencia esta que me atribuyo en mi condición de pregonera, pero que está condicionada por la moderación oportuna que debe imperar en todo momento respetando, a propios y extraños, a grandes y a pequeños.

Villasur abre sus puertas de par en par, durante estos días, para recibir a todos los que se quieran acercar a esta milenaria tierra, y todo ello con la única condición de olvidar los quehaceres y problemas cotidianos y la obligación, para todos los que llegan hasta aquí, de aportar buen humor, derrochar alegría y ostentar amistad.

Y ya finalizo estas palabras que abren las fiestas mayores. Agosto, los bosques, y la localidad de Villasur, son una conjunción perfecta que invita a la alegría y a la diversión. Calle ya la pregonera y comience la fiesta por todos los rincones, pero no sin antes cumplir con la obligación de rendir pleitesía a esta tierra con un,

Viva Villasur j!!!

Vivan las fiestas!!!

Viva la Virgen

y Viva San Roque y su perro

Damos por iniciadas oficialmente las mejores fiestas del planeta, las de Villasur de Herreros
BIENNNNNNNNNNN